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Приступили к учебе после летних каникул воспитан-
ники воскресных школ при храмах Всех Святых, Иова 
Многострадального и святых Царственных страстотерпцев.

П ервой открылась 
воскресная школа 
при храме в честь 
святого Иова Мно-

гострадального. Ее будут посещать 30 
детей, из них шестеро — новички.

19 сентября иерей Алексий Шеста-
ков совершил молебен на начало уче-
бы. Затем состоялся мастер-класс. Дети 
с помощью взрослых изготовили народ-
ную игрушку — птичку-скрутку из ткани. 
Птичек обычно мастерят весной, но пе-
дагоги воскресной школы с помощью 
поделки решили напомнить ребятам 
о необходимости подкармливать птиц 
зимой. После мастер-класса у детей про-
шло чаепитие, а у родителей — органи-
зационное собрание, которое провела 
педагог Елена Верещагина.

26 сентября состоялась первая 
встреча учеников воскресной школы 
при храме Всех Святых. После совмест-
ной молитвы в храме и благословения 
директора воскресной школы прото-
иерея Александра Брюховца ученики 
собрались в помещении воскресной 
школы. В этот день к ним пришли юные 
собаководы клуба «Акбар» со своими 

питомцами. Встреча состоялась в рам-
ках реализации проекта «Служба помо-
щи четвероногим».

Занятие, посвященное правилам об-
щения с собаками, планировали про-
вести на улице, но из-за дождя его пе-
ренесли в помещение. Воспитанники 
воскресной школы узнали, как позна-
комиться с собакой;  в каких случаях ее 
нельзя трогать;  чего она боится; что де-
лать, когда к тебе бежит незнакомая 
собака. Руководитель клуба «Акбар» 
Светлана Романова обсудила с ребята-
ми разные ситуации, после чего разда-
ла памятки-буклеты. Ученики воскрес-
ной школы увидели показательные вы-
ступления юных собаководов и пообща-
лись с их питомцами. Затем состоялась 
обзорная экскурсия по Саровскому мо-
настырю, которую провела экскурсовод 
Наталия Богатова.

В этом году в воскресной школе 
при храме Всех Святых будут работать 
три группы: подготовительная (для де-
тей 4-6 лет) — 10 учеников, средняя 
(7 - 11 лет) — 12 учеников и старшая 
группа Национальной организации ви-
тязей (12 - 16 лет) — 12 человек.

Занятия для дошкольников будут 
проходить сразу после Причастия, с 8.20 
до 8.55 («музыкальный катехизис», рисо-
вание, лепка из глины). С 9.15 до 9.30 — 
благословение воспитанников средней 
и старшей групп духовником воскрес-
ной школы в храме Всех Святых. Затем 
у ребят школьного возраста будет три 
урока по 35 минут, вместе с перемена-
ми — до 11.35 (на последней перемене 
— перекус с горячим чаем).

В средней группе ребята изучают 
основы хорового и церковного пения, 
Закон Божий, ИЗО, основы иконописи 
и церковнославянский язык. Будут рабо-
тать кружки «Русский хоровод» (подго-
товка к праздникам и пошив народных 
костюмов) и обучение аккомпанементу 
на шестиструнной гитаре. Педагог-пси-
холог Альбина Яцкова ведет факульта-
тив для родителей, посвященный хри-
стианскому воспитанию детей.

Витязи изучают разряды (основы 
православной веры, история и культу-
ра России, история Н. О. В.) и церков-
нославянский язык в объеме, позволяю-
щем понимать тексты православных мо-
литв и песнопений в ходе богослужения. 
Они занимаются строевой подготовкой, 
разучивают бальные танцы к традици-
онному Сретенскому балу и знакомят-
ся с авторской программой «Основы 

нравственного богословия для подрост-
ков», разработанной завучем воскрес-
ной школы Еленой Игумновой. Также 
ученики всех воскресных школ принима-
ют участие в епархиальных конкурсах.

Учебно-воспитательные группы 
при храме в честь святых Царственных 
страстотерпцев в этом году будут посе-
щать 36 дошкольников и 16 школьников 
до 13 лет. Половина всех деток — ма-
лыши от трех до пяти лет.

3 октября старший священник Цар-
ского храма протоиерей Сергий Ску-
зоваткин совершил молебен на начало 
учебы и вручил дипломы ребятам, став-
шим призерами епархиальных конкур-
сов. Дети поднялись на звонницу, где 
под руководством священника пыта-
лись играть на колоколах. На звонни-
це добавилось много новых малых ко-
локолов, поэтому всем было интерес-
но попробовать их звучание. В трапез-
ной состоялось совместное чаепитие 
детей, родителей и педагогов, во время 
которого дети пообщались с духовни-
ком, а взрослые обсудили организаци-
онные вопросы. В конце встречи детям 
раздали сухарики, освященные в келье 
прп. Серафима Саровского.

Еще не поздно присоединиться к ра-
боте воскресных школ. Приходите! Вам 
и Вашим деткам будут рады!

Дети в Церкви М. Курякина, фото автора
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• В Саровском и Дивеевском благочиниях •
������ Идет возведение Саровских врат Се-
рафимо-Дивеевского монастыря. Уже 
ясно видны арочный проезд для машин 
и проходы для людей. Вырисовывают-
ся красивые узоры, а  скоро поднимут-
ся и шатровые купола.
������ 25 сентября и 2 октября состоялись 
субботники у храма Иова Многостра-
дального. Прихожане освободили тер-
риторию от строительного материала, 
выровняли грунт, убрали опавшие ли-
стья и подмели дорожки. Продолжают-
ся работы в пристрое храма. Снаружи 
произведено утепление, а внутри идет 
настил чистового пола. Планируется, 
что зимой богослужения будут прохо-
дить уже в новом, расширенном хра-
ме. Многое нужно успеть сделать, по-
этому и в дальнейшем храму понадо-
бится помощь прихожан.
������ Каждое воскресенье иерей Алексий 
Шестаков проводит беседы с воен-
нослужащими Саровской дивизии Ро-
сгвардии, посвященные православ-
ным праздникам. Так, темой беседы 
26 сентября стали праздник Воздвиже-
ния Креста Господня и несение креста 
каждым православным христианином. 
А 19 сентября отец Алексий рассказал 
о свв. Петре и Февронии, Муромских 
чудотворцах, которые показывают при-
мер сохранения семьи. Батюшка гово-
рил о том, что Православная Церковь 
призывает верующих к молитве за се-
мьи. В храмах в основном мы видим 
женщин, тогда как православие и мо-
литва — дело для настоящих мужчин. 
Христианин это — воин Христов. А мо-
литва требует не столько пережива-
ний, сколько стойкости и вниматель-
ности. Мужчины должны почувство-
вать свою ответственность перед Бо-
гом, Родиной и своей семьей.

������ 25 сентября протоиерей Александр 
Брюховец провел экскурсию по пещер-
ному комплексу Саровского монасты-
ря для студентов физико-техническо-
го факультета и факультета информа-
ционных технологий и электроники 
СарФТИ.
������ 25 сентября в г. Выкса прошло рай-
онное первенство по армейскому ру-
копашному бою «Время молодых». 
В турнире приняли участие более 160 
бойцов из восьми районов Нижего-
родской области, а также Мордовии, 
Пензы и Ивановской области. Саров-
скую школу рукопашного боя им. Алек-
сандра Невского представлял всего од-
ним спортсмен — Василий Захаренков. 
Он занял первое место в своей катего-
рии, с чем его и поздравляем!
������ 25 сентября викарий Нижегородской 
епархии епископ Дальнеконстанти-
новский Филарет после богослужения 
в приходском Елизаветинском храме 
с. Дивеево представил пастве ново-
го благочинного Дивеевского окру-
га и настоятеля этого храма – иерея 
Владимира Каргина, который до это-
го был старшим священником Серафи-
мо-Дивеевского монастыря. Прежний 
благочинный иерей Павел Покровский 
назначен настоятелем храма Покрова 
Пресвятой Богородицы в с. Кременки.
������ 25 сентября митрополит Нижегород-
ский и Арзамасский Георгий возглавил 
Божественную литургию в Успенском 
соборе Саровской пустыни, а затем по-
сетил храм в честь прп. Серафима Са-
ровского и помолился в келье этого 
святого. В своем святительском сло-
ве архипастырь сказал: «Будучи сту-
дентом московских духовных школ, 
я не раз слышал от лаврских старцев, 
что благодарность Богу — это рука, 

протянутая за новой милостью. Ког-
да человек здоров, он не всегда ценит 
телесное здравие, душа его перепол-
няется благодарностью лишь после 
исцеления. Если есть крыша над голо-
вой и хлеб насущный, он тоже часто 
относится к этому как к естествен-
ному и неизменному, забывая благода-
рить. Но так происходит лишь до тех 
пор, пока человек не переживет голод. 
Этим летом в окрестностях Сарова 
бушевала огненная стихия. Возносили 
ли люди до этого хвалу Господу за спо-
койные дни, за чистый, без дыма воз-
дух и прохладу? В Евангелии мы чита-
ем о том, как Господь исцелил десять 
прокаженных, и лишь один вернулся, 
чтобы поблагодарить. Так будем же 
всегда возносить слова благодарности 
Богу за все, что имеем и чего не имеем, 
чтобы почивала на нас милость Его».
������ 24 сентября в доме-причта при храме 
Иова Многострадального состоялась 
Евангельская  встреча с иереем Алек-
сием Шестаковым, посвященная празд-
никам Рождества Пресвятой Богоро-
дицы и Воздвижения Честнаго и Жи-
вотворящего Креста Господня.
������ 24 сентября в Центре славянской куль-
туры с. Дивеево Нижегородской обла-
сти состоялись пленарное заседание 
конференции «Наследие прп. Серафи-
ма Саровского и актуальные вопросы 
духовно-нравственного просвещения» 
и чествование победителей и лауреа-
тов педагогического конкурса «Сера-
фимовский учитель — 2020-2021». Ла-
уреатами конкурса стали 30 участни-
ков. 122 человека получили поощри-
тельную премию. Специальная премия 
– у 17 педагогов. А всего на конферен-
цию в Дивеевскую обитель прибыли 
130 педагогов из 33 регионов России. 

Награды победителям конкурса вру-
чил глава Нижегородской митрополии.
������ 23 сентября в рамках итоговых ме-
роприятий педагогического конкур-
са «Серафимовский учитель» в Диве-
евской монастырской школе прошли 
секционные заседания форума «На-
следие прп. Серафима Саровского: во-
просы духовно-нравственного просве-
щения», в котором приняли участие 
и педагоги Саровской православной 
гимназии. Директор гимназии, к. ф. н. 
Н. В. Суздальцева вместе с директо-
ром Исторического парка «Россия — 
моя история», к. ф. н. Д. В. Семикопо-
вым возглавили секцию «Отечествен-
ная литература советского периода». 
Учитель начальных классов О. Н. Коз-
лова совместно с директором МОУ 
«Гимназия им. Сергия Радонежского 
г. Йошкар-Олы» протоиереем Евгением 
Сурковым руководили секцией «Окру-
жающий мир как первый школьный ми-
ровоззренческий предмет», а учителя 
Е. Ю. Кальманова и О. В. Медведева 
выступили с докладами.
������ В ходе заседания Священного Синода 
РПЦ 23-24 сентября был утвержден ряд 
богослужебных текстов, среди них — 
текст службы прп. Марфе Дивеевской.
������ 19 сентября возобновил работу пра-
вославный киноклуб. В культурно-про-
светительском центре Саровского бла-
гочиния состоялся просмотр и обсуж-
дение фильма «Утерянная доброде-
тель», рассказывающего о проблеме 
алкоголизма.
������ 19 сентября прошел воскресник 
по уборке часовни в честь св. вмч. Ге-
оргия Победоносца в Балыково. При-
хожане храма в честь святых Царствен-
ных страстотерпцев вместе с прото-
иереем Сергием Скузоваткиным скоси-
ли траву и срубили молодую поросль 
кустарников, убрали внутри часовни 
и вокруг нее.

По материалам Интернет-СМИ

МИР ВОКРУГ НАС

Новости

2 октября в храме в честь святых Царственных страстотерп-
цев собрались члены приходского семейного клуба трезвости. 
Состоялись молебен о страждущих недугами винопития 
и наркомании и беседа с духовником клуба протоиереем Сергием 
Скузоваткиным.

Члены клуба уже вполне обходятся 
без певчих — сами читают и поют все по-
ложенные молитвы, конечно, с помощью 
и подсказкой отца Сергия.

Священник говорил о том, что все гре-
хи пагубны, но не все так заметны окру-
жающим, как страсть винопития. Здесь 
само тело воюет против своего хозяи-
на. Поэтому так важно приступать к Та-
инству исповеди, каяться в грехе, кото-
рый не оставляет человека. Без покаяния 
нет борьбы. А борьба должна продол-
жаться даже тогда, когда человек воз-

держивается и не употребляет психоак-
тивные вещества.

Отец Сергий: «Еще в молодом возрас-
те каждый из нас приобретает грехов-
ные навыки или страсти, которые уко-
реняются и живут в душе, даже если 
мы уже не грешим видимым образом. 
Наша цель — трезвение. А когда у нас 
во время молитвы мысли бегают туда-
сюда, это духовное пьянство — состо-
яние, противоположное трезвению. Ко-
нечно, это проявляется не только в мо-
литве, но и во всех наших делах, кото-

рые мы делаем плохо, кое-как. Поэтому 
шагом на пути к трезвой жизни будет 
работа души, направленная на то, что-
бы осмысленно и качественно делать 
то, что до этого делали плохо. Най-
дите для себя такое дело. К примеру, 

как мы относимся к окружающим лю-
дям? Батюшка Серафим видел в них об-
раз Божий. А мы?»

Священник поговорил с собравшими-
ся об этом духовном делании и ответил 
на вопросы.

Приходская жизнь 

2 октября в храме в честь святых Царственных страстотерп
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25 сентября в Сарове состоялось заседание духовно-научного цен-
тра (ДНЦ). Встречу в конференц-зале центра международных 
связей РФЯЦ-ВНИИЭФ возглавил митрополит Нижегородский 
и Арзамасский Георгий.

Участниками заседания стали глав-
ный экономист госкорпорации развития 
 ВЭБ.РФ Андрей Клепач, начальник ФАУ 
«Главгосэкспертиза» Игорь Манылов, на-
стоятель Саровского монастыря игумен 
Никон (Ивашков) и благочинный Саров-
ского округа протоиерей Лев Юшков, 
глава Сарова Алексей Сафонов и депу-
тат гордумы Александр Тихонов, финан-
совый директор РФЯЦ-ВНИИЭФ Максим 
Девяткин, директор по коммуникациям 
и международным связям Ольга Ворон-
цова и зам. директора РФЯЦ-ВНИИЭФ 
Олег Кривошеев.

Заседание проходило в усеченном со-
ставе и после большого перерыва, в два 
с половиной года. Его участники отмети-
ли, что пора выходить из пандемии и на-
ладить регулярные встречи ДНЦ, не реже 
трех раз в год. Члены рабочей группы 
предложили для обсуждения план даль-
нейшей работы. А главной темой заседа-
ния стало развитие Национального цен-
тра физики и математики (НЦФМ) и фи-
лиала МГУ им. М. В. Ломоносова, кото-
рый по поручению Президента России 
был открыт 1 сентября на базе Технопар-
ка «Саров».

Максим Девяткин выступил с сооб-
щением «Национальный центр физики 
и математики — основа развития фунда-
ментальной науки и подготовки кадров». 
Главные цели НЦФМ, который объединя-
ет научно-исследовательские и образова-
тельные организации, — проведение фун-
даментальных исследований по широко-
му кругу проблем физики и математики 
и подготовка кадров мирового уровня 
с использованием уникальной экспери-

ментальной базы организаций ядерного 
оружейного комплекса ГК «Росатом». До-
кладчик отметил, что по концентрации вы-
числительной и научно-эксперименталь-
ной базы в области физики и математи-
ки Саров входит в пятерку ведущих на-
учных центров России.

Сейчас в магистратуре филиала МГУ 
обучаются 50 студентов по трем направ-
лениям: теоретическая и лазерная физи-
ка, прикладная математика. К 2024 году 
добавятся ядерная и радиационная фи-
зика и газодинамика, а число студентов 
возрастет до 270. К 2030 году здесь бу-
дут получать знания более тысячи спе-
циалистов, магистрантов и аспирантов. 
Для подготовки студентов разработаны 
уникальные образовательные програм-
мы, к ним приезжают читать лекции уче-
ные с мировым именем. На территории 
студгородка в ближайшие три года будут 
построены новые объекты: учебный кор-
пус, конгресс-центр, спорткомплекс, го-
стиница, жилые кампусы, жилье для пре-
подавателей, а также инфраструктура. 
С нового года эта территория должна 
войти в состав ЗАТО Саров. Напомним, 
что к Сарову будут присоединены части 
Вознесенского и Дивеевского районов 
Нижегородской области, а также Темни-
ковского района Мордовии. В настоящее 
время идет уточнение границ. По мне-
нию докладчика, проект НЦФМ должен 
стать одним из стратегических направле-
ний развития науки в России.

Ольга Воронцова уточнила, что орга-
низаторы надеются увидеть среди мо-
лодежи яркие личности с фундаменталь-
ной подготовкой, которые захотят жить 

и работать в России. Нужны специалисты 
для работы в ЯОК, на новых строящихся 
установках РФЯЦ-ВНИИЭФ. Необходимо 
переломить тенденцию, когда самые луч-
шие выпускники вузов уезжают за рубеж. 
А для этого молодежи нужна не только 
материальная, но и духовная мотивация, 
в частности, готовность к самоограниче-
нию при работе на режимном объекте.

Состоялся обмен мнениями и обсуж-
дение вопросов формирования научно-
технологических лидеров нового поко-
ления — носителей национальной идеи 
и православной веры. Было предложе-
но разработать для студентов саровско-
го филиала МГУ ряд мероприятий исто-
рической и духовной направленности. 
Это знакомство с историей и святынями 
Сарова и Дивеева, духовными подвига-
ми прп. Серафима Саровского и научным 
подвигом ученых — создателей ядерного 
щита страны. Также планируется встре-
ча магистрантов с митрополитом Геор-
гием. И еще один интересный проект оз-

вучила Ольга Станиславовна — созда-
ние на территории саровского филиала 
МГУ музея Ядерного центра, посвящен-
ного ученым, которые стояли у истоков 
Атомного проекта.

В заключительном слове глава Ни-
жегородской митрополии обратил вни-
мание собравшихся на то, что реализа-
ция масштабных проектов в науке, таких 
как НЦФМ, принесет реальную пользу 
стране. «Но, занимаясь учебным процес-
сом, не нужно забывать о воспитатель-
ной составляющей, — сказал архипа-
стырь. — В России сейчас наблюдается 
кризис института семьи. Весомая часть 
браков распадается, при этом множе-
ство молодых людей не хочет регистри-
ровать свои отношения. Сокращает-
ся число людей детородного возраста. 
И опять же многие не хотят иметь де-
тей, делаются миллионы абортов. Поэ-
тому успешное будущее нашей страны 
возможно лишь в случае решения демо-
графических проблем».

В помещении культурно-просветительского центра Саровского 
благочиния 17 сентября, в день памяти пророка Моисея 
Боговидца, открылась выставка ПТО «МiР», посвященная спек-
таклю «Дети Библии. Моисей» по произведению Януша Корчака.

В этом году исполнилось 15 лет Пра-
вославному творческому объедине-
нию «МiР». Из-за эпидемиологических 
ограничений они решили отметить эту 
дату не одним большим мероприятием, 
а при помощи выставок вместе со зри-
телями вспомнить прежние постановки. 
Возможно, кто-то впервые узнает об этих 
работах.

17 сентября 2014 года состоялась пре-
мьера удивительного спектакля «Дети Би-
блии. Моисей». В нем играли трое взрос-
лых актеров, а остальные — дети от де-
вяти до 16 лет. Спектакль стал попыткой 
найти форму, как можно донести текст 
Библии вне церкви, с театральной сце-
ны. Эта работа вызвала большой резо-
нанс во время показов на театральных 
фестивалях. И среди прочих наград у нее 
есть диплом «За открытие путей театра 
в неведомое».

В спектакле рассказывается о рожде-
нии и детстве ветхозаветного пророка 
Моисея, оставившего нам 10 заповедей, 

по которым стараются жить верующие 
люди. О детстве Моисея в Библии сказа-
но совсем мало, но из этого получился 
целый спектакль. Януш Корчак, а вслед 
за ним актеры ПТО «МiР» пытаются пред-
ставить, как это могло быть. Нам трудно, 
почти невозможно представить, как мать 
могла опустить в реку корзину с младен-
цем. Но во время спектакля мы приближа-
емся к пониманию через сопереживание. 
По мнению режиссера спектакля Ирины 
Семенчук, так и надо читать Библию: по-
немногу и размышляя над прочитанным. 
Эта постановка поднимает нравственные 
проблемы, побуждает задуматься, как пра-
вильно поступить в той или иной ситуации.

Декорации к спектаклю разработала 
московский художник Наталья Миши-
на, лауреат фестиваля «Золотая маска» 
за лучшую работу художника театра ку-
кол. Эти декорации о Древнем Египте — 
настоящие произведения искусства. Так-
же на выставке можно увидеть эскизы, 
куклы, фотографии и даже видеозапись 
спектакля.

Режиссер вспоминала, как они вместе 
с художницей из папье-маше изготавли-
вали  огромные декорации, которые по-
том расписывались. Среди них — древ-
ние камни. В первой сцене актеры слуша-
ют, как камни рассказывают им историю 
детства пророка Моисея. «Хочешь ли ты 
ответа быстрого и простого? — спраши-
вает автор, Януш Корчак. — Или хочешь 

дойти до всего сам? И ты ищи тоже, ищи 
сам, — обращается он к зрителю».

Ирина Семенчук: «Когда декорации 
к спектаклю были готовы, Наталья Ми-
шина уехала на постановку в Варшаву. 
Там она посетила мемориал на месте 
концлагеря Треблинка-2, где погиб писа-
тель и педагог Януш Корчак вместе со 
своими воспитанниками. И с удивлени-
ем она увидела там символическое клад-
бище из больших камней, расставленных 
так, как у нас в спектакле. На выставке 
мы не представили театральные костю-
мы, а они по стилистике близки к 30-40 
годам XX века, когда жил  Януш Корчак. 
Получилась связь времен: от нас — к Кор-
чаку, а от него — к Библии».

Ирина Михайловна долго репетиро-
вала с детьми, учила их актерскому ма-
стерству и вождению кукол. Даже про-
вела летний театральный лагерь, с ре-
петициями и отдыхом на природе. Было 
очень приятно пересмотреть спектакль. 
Маленькие актеры такие трогательные! 
Сейчас они уже стали взрослыми. Но дет-
скую театральную группу студии «Родни-
чок» посещают их сверстники. Как знать, 
может быть, с их помощью получится вос-
становить этот спектакль, дать ему вто-
рую жизнь?

Выставка продлится до праздника По-
крова Пресвятой Богородицы, 14 октября. 
Тел. для справок: 8(910)880-24-00 (Роман 
Валерьевич).

В С
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24 сентября на базе Саровского физико-технического институ-
та по благословению митрополита Нижегородского и Арзамасского 
Георгия под эгидой Научно-теологической образовательной ассоци-
ации (НОТА) в рамках XVII Саровских чтений «Православное лето-
2021» состоялась Всероссийская (с международным участием) он-
лайн-конференция «Год науки и технологий: секулярный мир и рели-
гиозность». Мероприятие было приурочено к 20-летию создания ка-
федры теологии СарФТИ.

Конференция «Православное лето» 
проводится в Сарове, начиная с 2005 года, 
постепенно расширяя свою географию 
и вовлекая все новых участников. Теперь 
она выросла до масштаба чтений. В связи 
с санитарными ограничениями уже второй 
год подряд она проходит в онлайн-форма-
те. Это позволило присоединиться к рабо-
те форума участникам из разных регионов 
России и, впервые, из-за рубежа. На связь 
вышли давние друзья кафедры теологии 
СарФТИ из Великобритании и почитатели 
батюшки Серафима — клирик Успенского 
кафедрального собора Лондона протоие-
рей Максим Никольский и теолог из Кем-
бриджа Джин Найтс.

Открыла конференцию руководитель 
СарФТИ Анна Сироткина, которая отме-
тила, что кафедра теологии является на-
учно-просветительским центром по ду-
ховно-нравственному воспитанию под-
растающего поколения.

Научный руководитель кафедры тео-
логии митрополит Нижегородский и Ар-
замасский Георгий в своем приветствен-
ном слове сказал: «На протяжении 20 
лет на Саровской земле, в институте, 
где изучаются материальные вещи, ра-
ботает кафедра теологии. Результа-
том ее работы стал духовно-научный 
центр, который существует в Сарове 
с 2013 года, где идет диалог между со-
трудниками ВНИИЭФ, мирянами, духо-
венством, монашествующими. Я очень 
рад, что саровская площадка является 
сегодня для многих людей науки, обра-
зования, культуры примером соборного 
духа — в главном единомыслие, во второ-
степенном — разномыслие. Наше миро-
воззрение не мешает нам вместе жить 
и трудиться во славу Божию и богохра-
нимого нашего Отечества».

Собравшихся приветствовали также 
представители городской администра-
ции, НОТА, УМО по теологии универси-
тетов России, Саровского благочиния, 
Городецкой и Выксунской епархий. Епи-
скоп Городецкий и Ветлужский Августин
с теплотой вспомнил свои лекции на кафе-
дре теологии СарФТИ, которые пользова-
лись большой популярностью у саровчан.

В этот день поздравления и слова бла-
годарности принимала бессменный зав. 
кафедрой теологии, к. и. н. Оксана Сав-
ченко, которая пользуется большим ав-
торитетом в научно-педагогическом сооб-
ществе. И. о. ректора НИЯУ МИФИ Влади-
мир Шевченко и ряд других выступающих 
отметили, что в связи с трагедией в Перм-
ском университете становится ясно — ре-
зультаты   деятельности кафедры теологии 
по духовно-нравственному воспитанию 
будут очень востребованы — для форми-
рования у молодежи гражданской пози-
ции, профилактики идеологии террориз-
ма и экстремизма в молодежной среде. 

По убеждению Оксаны Валерьевны, 
в техническом вузе именно гуманитар-
ные дисциплины являются основой граж-
данского воспитания студентов. О. Сав-
ченко: «Личностное развитие является 
определяющим фактором формирова-
ния и развития профессионализма. Кро-
ме того, образовательный процесс, на-
правленный на формирование професси-
ональной гражданской компетентности 
будущих работников атомной отрас-
ли, должен опираться на такую систе-
му ценностей, которая проверена време-
нем и отечественной культурой. Также 
при изучении гуманитарных и социальных 

дисциплин нужно так организовать об-
разовательный процесс, чтобы изучение 
предмета было не просто потреблени-
ем информации, а вовлеченным исследо-
ванием духовных и жизненных ценностей 
отечественной культуры. Студент дол-
жен получить навыки такого исследова-

ния, чтобы лучше понимать, как получа-
ются научные знания».

Оксана Валерьевна сделала обзор де-
ятельности кафедры теологии за 20 лет 
ее существования. Это и 20 выпускников, 
которые трудятся на ниве православно-
го образования как педагоги и катехиза-
торы, и курсы повышения квалификации, 
которые прошел каждый четвертый педа-
гог Сарова (550 человек), и проведение 
всероссийских конференций, и студен-
ческие конференции по истории и социо-
логии, и повседневная кропотливая рабо-
та со студентами.

По словам профессора Общецерков-
ной аспирантуры и докторантуры прото-
иерея Алексия Марченко, кафедры те-
ологии являются органической частью 
вузовской жизни, центром приобщения 
молодежи к духовным ценностям христи-
анства. И успешная работа кафедры те-
ологии в Сарове — показатель хороших 
отношений между образовательными уч-
реждениями и Церковью. 

С теплыми словами от лица выпускни-
ков кафедры теологии выступила Елена 
Игумнова. В настоящее время она трудит-
ся завучем воскресной школы при храме 
Всех Святых и ведущей приходского се-
мейного клуба трезвости. По словам Еле-
ны Валентиновны, на кафедре теологии 
ей дали фундаментальное гуманитарное 
образование и навык научно-исследова-
тельской работы. А главным приобрете-
нием помимо образования для нее ста-
ло православное мировоззрение, кото-
рое полностью изменило жизнь.

С докладом «Философ обретенной 
веры: к 150-летию С. Н. Булгакова» вы-
ступил и. о. декана философского факуль-
тета МГУ им. М. В. Ломоносова Алексей 
Козырев. Он рассказал о непростом жиз-
ненном пути этого выдающегося учено-
го, богослова и общественного деятеля, 
который переболел марксизмом, вернул-
ся в лоно православия и принял священ-
ный сан в 1918 году. Научному наследию 
протоиерея Сергия Булгакова была по-
священа работа второй онлайн-секции 
конференции, ведущей которой стала 
Оксана Савченко.

На этой секции были рассмотрены 
сложная судьба идей С. Н. Булгакова 
(Игорь Смирнов, МГУ им. М.В. Ломоно-
сова), булгаковская концепция филосо-
фии хозяйства (Ольга Смирнова, ОГГИ). 
Светлана Ермишина (МГУ им. М.В. Ломо-
носова) рассказала о том, как мыслители 
Серебряного века раскрывали понятие 
свободы. Выпускник Свято-Сергиевского 
богословского института в Париже Алек-
сей Рыжков выступил с докладом о дея-
тельности Сергея Булгакова, а Олег Вере-
щагин (Арзамасский филиал ННГУ) рас-
смотрел актуальные вопросы секулярно-
го мира и религиозности.

Ольга Боброва (СПбГЭУ) выступила 
с докладом «Продвижение новых про-
фессий в сфере этики бизнеса и социаль-
ной ответственности: комплаенс-менед-
жер, офицер по этике и ESG-менеджер». 
Отец Сергий Булгаков рассматривал по-

литэкономию как этику хозяйственной 
жизни, хотел создать христианскую поли-
тическую экономию. Но во второй поло-
вине двадцатого века на Западе приклад-
ная этика бизнеса стала развиваться се-
кулярно. Конкретным приложением эти-
ки к бизнес-реальности стало появление 
новых профессий в менеджменте (они 
уже есть и в России), которые способ-
ствуют устойчивости бизнеса, оздорав-
ливают его. Новые профессии привлека-
тельны для молодежи, потому что дают 
действенный рычаг воздействия на эти-
ческую атмосферу в компаниях. Суще-
ствует проект по привлечению молоде-
жи к их освоению.

Модератором онлайн-секции «Земля 
Нижегородская: опыт в воспитании граж-
данина» был руководитель Отдела обра-
зования и катехизации Городецкой епар-
хии иерей Алексий Гизатуллин. В рам-
ках этой секции прозвучали выступления 
о практической работе с детьми, моло-
дежью, семьями и педагогами.

Сам отец Алексий презентовал ком-
плексную воспитательно-образователь-
ную программу «Урок мужества «Живи 
как Невский», которая вышла на всерос-
сийский уровень, охватив более 40 субъ-
ектов РФ. Лауреат премии конкурса «Се-
рафимовский учитель» иеромонах Анто-
ний (Тигин)   представил проект «Форум-
фестиваль «Ардатовская Отчина». Своими 
размышлениями о воспитании молодежи 
в цифровую эпоху поделилась зав. кафе-
дрой педагогики и гуманитарных дисци-
плин Оренбургского государственного 
института искусств Ирина Буева.

На этой секции выступило много са-
ровчан: от Саровского благочиния — Та-
тьяна Белова, от библиотеки им. В. Ма-
яковского — Елена Горчакова и Людми-
ла Гунина, о волонтерском движении 
при ДМиС рассказала Жанна Савкова,
а о работе школьного музея в лицее № 3 
— учитель истории Юрий Чеснов.

Из отдельных сообщений сложилась 
общее понимание того, как много делает-
ся для достойного воспитания молодежи. 
Другой вопрос, сможет ли это перевесить 
весь тот негатив, который обрушивается 
на неокрепшие души через телевидение 
и интернет? И возможно ли воспитание до-
стойных граждан в обществе, где культу-
ра неподцензурна и часто работает на раз-
рушение? Вопрос открытый. Но мы рады, 
что чтения «Православное лето — 2021» 
снова собрали единомышленников, ко-
торые продолжают трудиться на благо 
России, воспитывая молодое поколение.

Кроме онлайн-секций, две секции 
прошли в очном формате, в виде кру-
глых столов с участием 50-ти студентов 
СарФТИ. Секцию «Диалог науки и рели-
гии» в стенах Духовно-научного центра 
Саровского монастыря возглавил насто-
ятель обители игумен Никон (Ивашков). 
А секцию «Молодежь и церковь», кото-
рая работала при храме в честь святых 
Царственных страстотерпцев, провел по-
мощник благочинного Саровского округа 
по образованию протоиерей Александр 
Брюховец.

Êîíôåðåíöèÿ ê 20-ëåòèþ Êîíôåðåíöèÿ ê 20-ëåòèþ 
êàôåäðû òåîëîãèè ÑàðÔÒÈêàôåäðû òåîëîãèè ÑàðÔÒÈ



ПРАВОСЛАВНЫЙ САРОВ, № 15 (219) 7 ОКТЯБРЯ 2021 НАЗВАНИЕ РУБРИКИ 5ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Общественный резонанс 

Параллели 

«ß ñòàëà âñòðå÷àòü ïðåïîäîáíîãî «ß ñòàëà âñòðå÷àòü ïðåïîäîáíîãî 
Ñåðàôèìà íà  êàæäîì øàãó»Ñåðàôèìà íà  êàæäîì øàãó»

Самым поразительным выступлением на онлайн-конференции «Православное лето» стал 
доклад английского теолога Джин Найтс. Она подключилась к беседе с греческого острова 
Патмос. Джин посвятила свою жизнь изучению традиции живой святости. Она расска-
зывала о влиянии прп. Серафима Саровского на нашу жизнь. Синхронный перевод ее высту-
пления осуществил преподаватель английского языка СарФТИ и наш прихожанин Алек-
сандр Тимофеев.

Интерес Джин к батюшке Серафиму возник после 
того, как она прочла книгу «Пламя на снегу», изданную 
в 1945 году русской эмигранткой Юлией де Бособр. 
В этой книге простым языком было описано житие ба-
тюшки Серафима, основанное на устных преданиях 
и не претендующее на историческую точность.

Юлия Михайловна (урожденная Казарина, 1893-1977) 
родилась в купеческой семье в Санкт-Петербурге. Ее пер-
вый муж, русский дипломат Николай де Бособр, был ре-
прессирован и умер в 1930-х годах, а сама Юлия была со-
слана в концлагерь, который находился в бывшей   Саров-
ской пустыни. Однажды она увидела в лесу дерево, кото-
рое светилось нетварным светом, потому что никакого 
источника света не было. Это чудо перевернуло ее жизнь, 
побудило молитвенно обратиться к Богу. Вскоре Юлию 
Михайловну выкупила ее бывшая гувернантка, англичан-
ка, и в 1934 году она эмигрировала в Великобританию. 
Т а м 

она  опубликовала ряд книг, но самой известной из них 
стала книга о прп. Серафиме, которого узнали запад-
ные христиане.

Джин Найтс прочитала книгу «Пламя на снегу» в 1985 
году, и ей открылись, как она говорит, «чудесные миры 
света и преображения». Джин: «Я перечитывала книгу 
много раз. И реальность с ее страниц проникла в мою 
душу. Я стала встречать прп. Серафима на каждом 
шагу… Я узнала, что житие святых может переда-
ваться в историях о них».

Джин как теологу захотелось изучить природу жи-
вой святости, а для этого — самой войти в традицию 
этой святости. В 1996 году она написала письмо насто-
ятельнице Серафимо-Дивеевского монастыря игуме-
нии Сергии (Конковой) и по ее приглашению приехала 
в Дивеево, как раз на праздник Преображения Господ-
ня. Пожив в обители, Джин почувствовала, что пульс ди-
веевской монашеской общины основан на исполнении 
заветов прп. Серафима Саровского, которые объеди-
няют всех во Христе. Ведь при встрече с батюшкой Се-
рафимом человек приходил ко Христу…

Надо сказать, что еще в детстве Джин подарили 
книжку о св. апостоле и евангелисте Иоанне Богослове, 
которого она очень полюбила. А после окончания бака-
лавриата в Оксфорде, ее наградой стало первое посе-
щение о. Патмос, где окончил свои дни и видел Боже-
ственные откровения св. Иоанн Богослов. Там она по-
знакомилась с греческим священником, отцом Амфи-
лохием Макрисом, который также был почитателем 
прп. Серафима Саровского. Постепенно Джин осозна-
ла связь, которая существует между этими двумя свя-
тыми: Иоанном Богословом и Серафимом Саровским.

При рождении прп. Серафима назвали именем Про-
хор, в честь ученика св. Иоанна Богослова, который за-
писал его Евангелие, книгу «Апокалипсис», а также ска-
зания о жизни Иоанна Богослова, от Успения Пресвя-
той Богородицы и до его смерти. Апостол Иоанн Бо-
гослов являлся прп. Серафиму как один из спутников 
Божией Матери, во время Ее явлений старцу. Батюш-
ка Серафим обустраивал на Ближней пустынке источ-
ник, названный в честь Иоанна Богослова. А через год 

после кончины прп. Серафима, в 1834 году, в Саровской 
пустыни освятили кладбищенский храм в честь Всех 
Святых. Там находятся единственные сохранившиеся 
до наших дней росписи Саровской обители. Уникален 
их сюжет. Обычно под куполом православного храма 
изображают благословляющего Иисуса Христа в окру-
жении Небесных Сил Бесплотных. А здесь – сюжет из 4 
главы «Откровения св. Иоанна Богослова», стихи 2-8: 
Сидящий на престоле c раскрытой книгой, окруженный 
четырьмя апокалиптическими животными; Агнец, име-
ющий семь рогов; летящий ангел со свитком; херуви-
мы; море стеклянное, подобное кристаллу; 24 колено-
преклоненных старца в белых одеждах. А внизу купо-
ла поясное изображение св. Иоанна Богослова, созер-
цающего это видение…

Покидая Дивеево, Джин решила для себя, что долж-
на придерживаться правил прп. Серафима, которые 
он дал дивеевским сестрам, а также — издать «Лето-
пись Серафимо-Дивеевского монастыря» на англий-
ском языке и документировать живые свидетельства. 
Особенно представляли интерес люди, жившие в 50-
70-х годах XX века — живой мост между старым и но-
вым Дивеевским монастырем. Интервьюера интересо-
вало, как верующие жили и молились, какие были ви-
дения и случаи исцелений, как людям подавалась по-
мощь через прп. Серафима. В рамках проекта «Живые 
свидетели» Джин удалось собрать архив из пример-
но 400 таких бесед. Также была переведена на англий-
ский язык, снабжена 120 фотографиями и издана «Ле-
топись» свт. Серафима Чичагова, из которой англичане 
лучше узнали о батюшке Серафиме. И когда в 2018 году 
в Лондон и Оксфорд из Серафимо-Дивеевского мона-
стыря принесли для поклонения ковчег с частицей мо-
щей прп. Серафима Саровского, это явилось большим 
и радостным событием для православных Великобри-
тании. А в 2019 году туда привезли частицы святых мо-
щей дивеевских блаженных.

Джин: «Жизнь святых дает нам более глубокое по-
нимание реальности, чем человеческие идеи, ограни-
ченные во времени и пространстве. Такие жизни при-
зывают нас следовать им, нести крест Христов на на-
ших плечах, чтобы мы все могли пребывать в единстве 
на Небе. Благодарение за историю моей жизни вплете-
но в историю вашей жизни, земли и всей Вселенной…»

Благодаря таким людям, как Джин Найтс, у батюш-
ки Серафима есть друзья по всему миру. И нам, саров-
чанам, было очень радостно об этом узнать!

Êðóãëûé ñòîë «Ìîëîäåæü è Öåðêîâü»Êðóãëûé ñòîë «Ìîëîäåæü è Öåðêîâü»
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24 сентября в конференц-зале храма Святых Царственных Страстотерпцев в рамках 
традиционных ежегодных Саровских чтений «Православное лето-2021» состоялся круглый 
стол «Молодежь и Церковь».

Помощник благочинного Саровского округа по об-
разованию протоиерей Александр Брюховец побудил 
студентов-третьекурсников СарФТИ задуматься над це-
лым рядом вечных вопросов: в чем смысл человеческой 
жизни, что такое счастье и когда человек способен ис-
пытать это состояние?

Студенты в свою очередь задали священнику свои 
вопросы: что такое Церковь? Нужна ли она сегодня и ин-
тересна ли, особенно современной молодежи? Совме-
стимы ли естествознание и учение Церкви?

В ходе дискуссии ребята поделились личными исто-
риями и беспокойством по поводу современных жиз-
ненных реалий, вынуждающих к постоянному поиску 
заработка.

Завершая заседание круглого стола, отец Александр 
подытожил: смысл жизни не ограничивается выжива-
нием, размножением, наслаждением земными блага-
ми. «Есть жизнь по плоти, которая требует одежды, 
пищи, тепла, а есть жизнь души, которая требует со-
всем другого, и иногда эти потребности не пересекают-
ся. И чем технологичнее становится наше общество, 
тем сильнее у людей потребность в человеческом те-
пле, любви, взаимопомощи. Потому Церковь – община 
верующих во Христа, где должна зажигаться любовь, 
образом которой и является Господь Иисус Христос, 
не может стать лишней в современном обществе», – 
отметил священник. 

Студентам понравилось, как их встретили в храме: 
напоили чаем со свежей выпечкой, а беседа была «сво-
бодной и высокоинтеллектуальной». Многие из мо-
лодых людей живут в Сарове, но впервые побывали 
в Царском храме, увидели росписи, которые произве-
ли на них большое впечатление. В своих отзывах сту-
денты, не сговариваясь, написали, что с удовольстви-
ем еще бы посетили подобное мероприятие, погово-
рили со священником.

Екатерина Огаркина: 
— Перед началом дискуссии отец Александр рас-

сказал нам о своем жизненном пути. Было  интерес-
но узнать, что он, как и мы, был студентом и закончил 
МИФИ, но уже в студенчестве пришел к православной 
вере; что до принятия священного сана работал по спе-
циальности в РФЯЦ-ВНИИЭФ… Встречи подобного фор-
мата необходимо проводить чаще. Это разрушит сте-

реотипы молодежи о Церкви и священнослужителях, 
ближе познакомит нас с православием, а, главное, за-
ставит задуматься о своей душе.

Артем Костылев:
— Батюшка ответил на мои вопросы. Мне очень по-

нравилось данное мероприятие, жалко, что оно дли-
лось не в два раза дольше.

Ксения Кочеткова:
— Мне близка тема отношения молодежи к рели-

гии. Я не посещаю храмы, но для меня вера исходит 
из души. Очень понравился экскурс отца Александра 
в историю, из которого мы узнали о традициях, пере-
дающихся из поколения в поколение. Он рассказывал 
с добротой и простотой, поэтому все воспринималось 
очень легко. Такие встречи нам необходимы, чтобы 
мы узнавали о христианской вере и о том, как себя ве-
сти в церкви. Чтобы в будущем наше поколение было 
более гуманным.

Антон Мусин:
— Как атеист я посетил круглый стол «Молодежь 

и Церковь» в культурных целях. Было интересно обсу-
дить это с батюшкой.

Максим Кирсанов:
— Посещение храма позволило переосмыслить мно-

гие жизненные ценности, задуматься над темой счастья. 
В ходе обсуждения удалось убедиться, что постоянное 
стремление к материальному достатку и продвижению 
по карьерной лестнице не должно быть основными це-
лями в жизни человека, в первую очередь ему необхо-
димо найти гармонию с самим собой. Особенно инте-
ресной оказалась возможность услышать мнения дру-
гих собравшихся, рассмотреть вопрос с разных точек 
зрения и поделиться собственной позицией.
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В Саровской православной гимназии М. Курякина, фото Саровской православной гимназии

Паломничество Материал подготовлен Саровской православной гимназией

Совместная работа учеников школ, носящих имя 
преподобного Серафима Саровского, над тре-
тьей серией мультипликационного проекта 
«Настоятели».

С 23 по 27 сентября 16 старшеклассников и двое учи-
телей Саровской православной гимназии были гостя-
ми школы № 32  г. Курска, с углубленным изучением от-
дельных предметов. А 27-30 сентября в Сарове гости-
ли семь учащихся и двое педагогов из Курска. Обе эти 
школы носят имя прп. Серафима Саровского и сотруд-
ничают, начиная с 2017 года.

В Саровской православной гимназии на средства 
Фонда президентских грантов реализуют проект «На-
стоятели» – по созданию третьей серии мультфиль-
ма из этого цикла. Курск — родина прп. Серафима Са-
ровского и седьмого настоятеля Саровской пустыни 
Пахомия, также прп. Василий Площанский (Кишкин) 
жил как в Саровской обители, так и в Курской Корен-
ной пустыни.

Целью саровчан было посетить и получше узнать 
эти места, познакомиться с бытом курян XIII века, со-
брать информацию краеведческого характера, а так-
же привлечь к работе над муль-
тфильмом курских школьников.

В первый день пребывания 
в Курске делегация из Сарова 
приняла участие в игре-квесте 
«По лабиринтам школьной жиз-
ни». Школа № 32 более, чем в два 
раза больше Саровской право-
славной гимназии, там учатся 700 
человек. Ученики провели для са-
ровчан экскурсию на английском 
и русском языках по уголку, по-
священному прп. Серафиму Са-
ровскому. В кабинете музыки го-
стей ожидали концерт учеников 
и музыкальная викторина. В каби-
нете информатики ребята разга-
дывали кроссворд на ноутбуках 
с сенсорным экраном, в классе 
биологии работали с микроско-
пами, а в кабинете ОБЖ пытались 
спасти человека, делая ему ис-
кусственное дыхание и непрямой 
массаж сердца. Вместо человека 
был муляж, а специальные прибо-
ры регистрировали, удалось его 
спасти или нет.

Учитель ИЗО из Сарова Оле-
ся Финюшина показала курским 

школьникам презентацию технологии создания анима-
ционного фильма. В этот же день саровчане познако-
милась с историческими и памятными местами Курска, 
в том числе и с Сергиево-Казанским кафедральным со-
бором, с колокольни которого в детстве упал Прохор 
Мошнин, будущий святой Серафим.

На следующий день саровчане посетили усадьбу по-
эта А. А. Фета, музей певицы Н. В. Плевицкой, а также 
молебен в Курской Коренной пустыни, откуда в этот 
день, 25 сентября, на автомобиле переносили в Знамен-
ский собор Курска икону Божией Матери «Знамение» 
— копию чудотворного образа, от которого в детстве 
получил исцеление Прохор. Оригинальная икона явля-
ется главной святыней русского зарубежья и находится 
в Нью-Йорке. Ее ежегодно привозили в Курск, в Корен-
ную пустынь, где и был явлен этот чудотворный образ 
в 1295 году, но уже два года не привозят в связи с сани-
тарными противоэпидемическими мерами.

В последний день своего пребывания саровские гим-
назисты посетили государственный военно- патриоти-
ческий музей-заповедник «Прохоровское поле», где уз-
нали о битве на на Курской дуге в 1943 году.

В Сарове гости из Курска также познакомились со свя-
тыми местами и достопримечательностями города. Оле-
ся Валерьевна провела для них мастер-класс по созданию 
мультфильма. Ребята выполняли рисунки, делали раска-
дровку, учились оживлять персонажи в компьютерной 
анимационной программе. Они поучаствовали в озвуч-
ке мультфильма. Для гостей провели уроки по тем дис-
циплинам, которые обычно не изучают в светских шко-
лах, а только в православных гимназиях. Это древнегре-
ческий язык (учитель — кандидат философских наук Ев-
гений Александрович Гнатенко) и церковнославянский 
язык (учитель — директор гимназии, кандидат фило-
логических наук Наталия Владиславовна Суздальцева). 
Также школьники из Курска посетили урок сектоведе-
ния в 11 классе, на котором кандидат богословия прото-
иерей Сергий Скузоваткин рассказал ученикам об ад-
вентистах седьмого дня и свидетелях Иеговы. А еще го-
сти приняли участие в игре «Что? Где? Когда?», переме-
шавшись в три команды с гимназистами 9 и 11 классов.

Курянам организовали экскурсию по Саровскому 
монастырю, Ближней и Дальней пустынкам прп. Сера-
фима Саровского. Они посетили музей ядерного ору-

жия и городской краеведче-
ский музей. В Духовно-научном 
центре Саровского монастыря 
Ольга Борисовна Недошивина 
провела для гостей тематиче-
ское занятие по истории вос-
становления обители с пока-
зом фильмов о раскопках пе-
щер. В детской библиотеке им. 
А. С. Пушкина для курян органи-
зовали экскурсию-квест по от-
делам библиотеки и творчеству 
Пушкина. Гости с удовольстви-
ем гуляли по Саровскому лесу 
и экологическим маршрутам. 
Некоторые ребята признались, 
что им жалко так быстро уез-
жать из Сарова.

Замечательно, что гранто-
вый проект включает в себя 
не только создание мультфиль-
ма, но и познавательно-палом-
нические поездки на средства 
президентского гранта. В ходе 
поездок расширяется круго-
зор учеников, происходит об-
щение со сверстниками из дру-
гих городов, при этом, что не-
маловажно, траты самих детей 
минимальны.

Ïîåçäêà ñàðîâñêèõ øêîëüíèêîâ Ïîåçäêà ñàðîâñêèõ øêîëüíèêîâ 
â Êóðñê, à êóðñêèõ – â Ñàðîââ Êóðñê, à êóðñêèõ – â Ñàðîâ

Поездка состоялась в рамках проекта 
«Создание мультфильма об истории Свято-
Успенского монастыря — Саровской пусты-
ни», который реализуется на средства Фонда 
президентских грантов. Участники поездки 
узнали о духовной связи Сарова и Кадома: 
преподобные Серафим Саровский и Наза-
рий Валаамский окормляли сестер Кадом-
ской обители. А сама обитель была образо-
вана из женской общинки по благослове-
нию батюшки Серафима. В «Описании Ка-
домского монастыря» священника Иоанна 
Кобякова говорится: «Город Кадом – чисто 
православный город, его жители набожны 
и усердны к храмам Божьим. Город Кадом 
– счастливый город. Батюшка Серафим Са-
ровский говорил, что Матерь Божия однаж-
ды видимым образом являлась в этом горо-
де – благословила Кадом и доселе хранит 
его. Для поддержания благочестия основа-
ла здесь женский монастырь».

В Милостиво-Богородицком монасты-
ре саровских паломников встретили иерей 
Михаил Егоров и руководитель воскресной 
школы при обители монахиня Афанасия. Ре-
бята и взрослые с большим интересом слу-

шали рассказ монахини о святыне монасты-
ря, иконе Божией Матери «Милостивая». За-
помнилась история о новомученице Анаста-
сии Кадомской (Камаевой).

В этом году исполнилось 270 лет со дня 
рождения прп. Германа Аляскинского, уро-
женца Кадома. Его называют «апостолом Аме-
рики», т. к. он распространял христианскую 
веру на Аляске среди алеутов. Прп. Герман 
тоже связан с Саровским монастырем — был 
здесь послушником и, есть версия, что он при-
нял монашеский постриг в Сарове. В Кадом-
ской обители ребята и родители приложились 
к иконе прп. Германа с частицей святых мо-
щей, а также побывали у памятника святому, 
который был открыт 10 сентября 2021 года.

После поездки учащиеся вместе с учите-
лем Жанной Александровной прочитали кни-
гу Ю. Карпухиной и И. Андреевой «С этого 
дня, с этой минуты возлюбим Господа» — 
переложение для детей жития прп. Герма-
на Аляскинского. Оказалось, что у преподоб-
ных Серафима Саровского и Германа Аля-
скинского было очень много общего. Прп. 
Герман, как и батюшка Серафим, встречал 
всех словами «Христос воскресе», раздавал 
сухарики и крендельки детям, дружил с ди-
кими животными (медведем и горностаем).

Замечательным завершением поездки 
стал пикник на берегу р. Мокши. Родите-
ли приготовили вкусный обед. Дети игра-
ли, общались, участвовали в мастер-клас-
се по стрельбе.

Ê ñâÿòûíÿì ÊàäîìàÊ ñâÿòûíÿì Êàäîìà
18 сентября учащиеся 3 А класса Саровской православной гимназии 
с родителями и классным руководителем Жанной Александровной 
Рипка посетили Милостиво-Богородицкий монастырь в поселке Кадом 
Рязанской области.
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С рассуждением Беседовала М. Курякина, фото автора

Советы ученикам и их родителям 
«Íåíóæíûé» ïðåäìåò íóæíî… ïîëþáèòü«Íåíóæíûé» ïðåäìåò íóæíî… ïîëþáèòü

Евгений Александрович Гнатенко, кандидат философских наук, преподает 
в Саровской православной гимназии логику и древние языки. Предметы — 
довольно экзотические. Наверняка у учеников и их родителей возникают 
вопросы, зачем мы их учим. Может быть они не нужны? Слово учителю!

— В школьные и студенческие годы 
я точно так же, как и нынешние школь-
ники, делил предметы в школе на нуж-
ные и ненужные. Уже потом я перерос 
это предубеждение, сама жизнь научила 
меня, что предметов ненужных не быва-
ет. Но, я знаю, некоторые родители так 
и продолжают  настраивать своих детей 
не тратить время на предметы, которые 
им в жизни не пригодятся. Я сам таким 
был, поэтому мне понятна эта позиция. 
Но то, что естественно в юности, не долж-
но оставаться без изменения у взрослых 
людей, у которых шире кругозор, а за пле-
чами — жизненный опыт.

Давайте посмотрим на мою любимую 
дисциплину — логику, которую я каждый 
год убеждаю учить и школьников, и когда-
то — студентов. Говорю: «Раз у нас логика 
в программе, то давайте воспользуемся 
шансом!» В советской системе образова-
ния ее изучали только юристы, философы 
и математики. Начиная с 1990-х годов ло-
гика стала более распространенным пред-
метом, но все равно каким-то факульта-
тивным, хотя больше логичности в жизни 
нам не помешало бы. Некоторые родите-
ли говорят: «Мы прожили жизнь без логи-
ки, и ничего». Конечно, можно без много-
го обойтись. Были и у нас когда-то време-
на массовой неграмотности, и тогда люди 
как-то жили, трудились, создавали семьи. 
Но это же не повод призывать не учиться 
читать-писать! Другие говорят: «Мы учи-
ли логику в вузе, ничего не поняли, как-то 
сдали экзамен, и больше она нам в жиз-
ни не пригодилась». Но как можно давать 
оценку предмету, которым ты не владе-
ешь как следует? Точно так же если че-
ловеку подарят велосипед, а он не уме-
ет на нем кататься, то окажется, что ве-
лосипед для него бесполезен…

Иногда родители считают, что ребе-
нок не способен охватить все. А как же 
в советское время был способен? Ведь 
тогда мы сдавали выпускные экзамены 
по шести разным предметам. Жалуются 
на то, что дети живут в условиях переиз-
бытка информации, много времени про-
водят в интернете. Конечно, соцсети от-
влекают, но зато если ты захотел чему-
то научиться, интенсивность обучения 
в разы больше, чем раньше. Говорю это 
как профессиональный учитель. Однаж-
ды я нашел в интернете замечательный 
ролик, и мы с сыном по нему за зиму на-
учились жонглировать, причем, десятью 

разными способами! Убежден, если поль-
зоваться информационной средой во бла-
го, то можно освоить десять школьных 
программ, а не одну.

Из физиков 
в гуманитарии

Я беседую с ребятами и вижу, 
что у большинства из них неопределен-
ность выбора профессии сохраняется 
до 11 класса. Лично я уже в шестом клас-
се решил, что хочу поступать на физфак 
МГУ, но при этом не замыкался только 
на физике и математике. Мы с друзьями 
много читали, любили уроки труда. Счи-
таю одной из самых больших потерь со-
временной школы то, что их не стало, 
и теперь наши дети на уроке технологии 
заняты «теорией». В старших классах нас 
готовили к будущим профессиям, мы уме-
ли работать на всех типах станков, я за-
кончил школу с водительскими права-
ми. Меня даже заставили подтянуть физ-
культуру на «4», чтобы я смог получить 
серебряную медаль. Не было такой за-
цикленности, как сейчас: «Учим только 
то, что сдаем на ЕГЭ». Существовала раз-
носторонность образования, и я об этом 
ничуть не жалею.

В школе и университете я больше все-
го занимался физикой, но после пятого 
курса физфака перевелся на третий курс 
философского факультета. Как я это мог 
предвидеть в школе?! И тут я остро ощу-
тил дефицит гуманитарной подготовки. 
Я много читал, но, как оказалось, для гу-
манитария — мало. Я думал, что хорошо 
знаю английский язык. Оказалось, что не-
достаточно, другие знают по нескольку 
языков. Мы начали учить древнегрече-
ский и латынь, и я вцепился в это с огром-
ной радостью. Думал: «Наконец-то я лик-
видирую свою безграмотность!» В клас-
сических гимназиях Европы продолжа-
ют учить древние языки. Для философа, 
историка, любого гуманитария это — ба-
зовый уровень знаний. В духовных семи-
нариях учат еще и древнееврейский язык, 
и никто не жалуется. 

Жизнь сложилась так, что я много лет 
в Луганском университете преподавал 
философию, социологию, логику. Ког-

да же переехал в Саров, меня позвали 
в православную гимназию преподавать… 
древнегреческий и латинский языки! По-
лученные знания пригодились через 20 
лет! И не только знания. Внутри сохрани-
лась любовь к этим предметам, ведь ан-
тичная и христианская история и культура 
связаны с этими языками. С какой радо-
стью я формировал эти курсы, готовился 
к занятиям! Завел переписку с филолога-
ми, посылал свою программу на рецен-
зию… Кстати, мой старший сын также 
сначала учился на физфаке МГУ, а потом 
перевелся на филфак, теперь его профес-
сия — прикладная лингвистика. Как же 
школьник или студент могут легкомыс-
ленно заявлять, что им тот или иной пред-
мет не понадобится?

Все предметы — 
интересные

Ответственные родители, желая обе-
спечить поступление в вуз своему ребен-
ку, оплачивают репетиторов, а школой за-
частую пренебрегают. Но ведь если до-
бросовестно работать на уроках и выпол-
нять домашние задания, можно получить 
массу знаний. Еще в студенчестве меня 
поразил сокурсник, который в обычной 
школе великолепно выучил английский 
язык. Мы почему-то считаем, что это не-
возможно. В школе дети учат язык мно-
го лет, но спустя рукава и почти не веря 
в результат. Учителя стараются, но один 
из учеников спит, другой — думает о сво-
ем, третий считает, что этот предмет ему 
не нужен...

Я, например, со школьной скамьи 
безум но люблю географию. А в Саро-
ве в прошлом году всего трое выпуск-
ников сдавали ЕГЭ по данному предме-
ту… При нынешнем подходе это означа-
ет, что другие старшеклассники ее просто 
не учили. Получается, мы возвращаем-
ся во времена недоросля Митрофануш-
ки и госпожи Простаковой, которая за-
являла, что знать географию это не бар-
ское дело. Может стоит вместо «не нуж-
но» говорить «не интересно»? А если тебе 
география не интересна, может, дело 
не в ней, а в тебе самом или в натянутых 
отношениях с учителем? Нередко бывает, 
что из-за этого страдает ни в чем не по-
винный предмет, ребенок просто забра-
сывает его. Тут родители должны разъ-
яснить ребенку, что   происходит, помочь 
ему искренне помириться с учителем.

Еще один пример из жизни. Я совето-
вал своим выпускникам, которые усилен-
но занимались физикой и математикой, 
не пренебрегать русским языком. Это 
— массовый экзамен, поэтому он не мо-
жет быть слишком сложным, и получить 
один балл в ЕГЭ по этому предмету про-
ще, чем по физике и математике. Так и вы-
шло у одного из учеников. И хорошо сдан-
ный ЕГЭ по русскому языку помог ему 
поступить туда, куда он мечтал. А ведь 
кому-то об этом не сказали, и ученик ду-
мает, раз он физик, то ему не нужен рус-
ский язык… Хотя и физику стыдно быть 
неграмотным. Я вот уже дважды сходил 
на «Тотальный диктант», чтобы поддер-
живать себя в тонусе. Первый раз напи-
сал на тройку, а второй — на пятерку, мне 
даже грамоту вручили. Любой может ска-
зать ребенку: «Иди, учи русский!» А когда 
твое слово подкреплено делом, думаю, 
оно действует по-другому.

По-моему, все предметы — интерес-
ные. Но я считаю, чтобы хорошо знать 
предмет, нужно его полюбить. Хоть не-
множко, хоть за что-то. Такой подход дол-
жен быть естественным именно для хри-
стианской семьи.

Учиться с помощью 
Божией

Впервые я об этом поговорил с пя-
тиклассниками, у которых веду латин-
ский язык. Я сказал: «Если вы не полюбите 
предмет, вы его знать не будете. Поэтому 
придумайте, за что вы любите этот пред-
мет...» Я поделился с детьми, что когда 
в исторических романах натыкался на ла-
тинские фразы и рыцарские девизы, меня 
завораживало, что это можно прочесть 
и понять. И свой первый учебник латы-
ни я купил сам, еще в школе. Честно пы-
тался начать его учить, хотя увлекался 
в то время физикой и другие варианты 
для поступления в вуз даже не рассма-
тривал. При этом моя классная руково-
дительница говорила: «Женя, ты — жур-
налист», а я тогда любил паять радиопри-
емники… Ее слова я вспомнил, когда два 
года работал в  «Литературной газете». 
Как она это могла предвидеть?

Хочется сказать родителям: «Не фор-
мируйте у детей предубеждение к тем 
или иным предметам. Не присваивайте 
себе прерогативу высших сил, которые 
ведут вашего ребенка по жизни. Ведь 
мы не можем знать наперед, что им по-
надобится. Не обкрадывайте их, пусть тя-
нутся к знаниям».

Для меня все сказанное тесно пе-
рекликается с христианским взглядом 
на мир. Я ученикам говорил: «Если вы по-
любите предмет, помните, что у нас в пра-
вославии Бог есть любовь, а значит вы бу-
дете его осваивать с Божией помощью. 
А если не полюбите, то вы будете без Бо-
жией помощи пытаться, но ничего у вас 
не получится. Найдите за что полюбить 
предмет, и он станет из ненужного нуж-
ным, хорошим и полезным».

Одной женщине батюшка Серафим по-
советовал сначала учить детей доброде-
телям, а уже потом иностранным языкам 
и наукам. Все правильно. Если ребенок 
возрастает в любви, то и новый предмет, 
который он встретит, воспримет с любо-
вью, а не с желанием оттолкнуть. Без это-
го учеба не пойдет...

Очень жаль, что в молодом террори-
сте, пермском стрелке, все школьные 
годы вызревала ненависть, как он сам 
об этом написал. Он не знал, что можно 
учиться с любовью... Но если на каждом 
уроке это культивировать, то ученик бу-
дет находиться в атмосфере любви. Это 
наша школьная ответственность.

Иногда поругаешь ученика, вроде 
за дело. А потом думаешь, не посеял 
ли ты в нем нелюбовь к своему предме-
ту, не озлобится ли он? А если накопит-
ся обида за 11 лет учебы, то какой ядер-
ный взрыв может произойти? В Проще-
ное воскресение батюшки просят у всех 
прощение. В школах такое не принято, 
хотя было бы неплохо завести традицию 
— просить прощение у классов, в кото-
рых ведешь уроки. Думаю, тогда в школе 
была бы другая нравственная атмосфера.

Так что нет ненужных предметов, есть 
нелюбимые. Нужно заставлять себя лю-
бить не только ближнего, но раз ты взял-
ся учиться, то и школьные предметы. Му-
чительно высидеть 45 минут урока, когда  
все вокруг раздражает, это — пытка. Не-
которые говорят: «Как я могу полюбить? 
Ведь сердцу не прикажешь». Но если 
бы это было невыполнимо, то как мож-
но было бы исполнить заповедь «Возлюби 
Господа Бога твоего... и ближнего, как са-
мого себя»? Нет, любовь - это не мимолет-
ная эмоция, а серьезная и очень благодат-
ная задача. Непросто, но решаемо. Най-
дите, друзья, за что полюбить предмет!



ПРАВОСЛАВНЫЙ САРОВ, № 15 (219) 7 ОКТЯБРЯ 2021НАЗВАНИЕ РУБРИКИ8

Учредитель: Местная религиозная организация 
«Православный Приход храма Всех Святых г. Са-
рова Нижегородской области».
Газета зарегистрирована Управлением Рос-
комнадзора по Приволжскому Федераль-

ному округу; свидетельство ПИ № ТУ52-
00895 от  28.11.2013 года.
Адрес редакции и издателя: 607188, Ниже-
городская обл., г. Саров, пр. Мира, д. 52.
Тираж – 1100 экз., заказ 22398

Сдано в печать 7 октября 2021 г., время 
подписания по графику - 13.00, фактиче-
ски – 13.00.
Дата выхода: 7 октября 2021 г. 
Цена свободная. 

Выходит 1-2 раза в месяц.
Просим не использовать газету в хоз. целях.
При перепечатке материалов ссылка обязательна.

ИНФОРМ-МОЗАИКА

Адрес типографии: 607060, г. Выкса Нижегородской области, ул. Вавилина, д. 10

Газета «Православный Саров» издается объеди-
ненной редакцией газеты и сайта, www.pravsarov.su

Главный редактор: Курякина Б.Д., т. 89101420913, 
kbiana@mail.ru.

Информация Центра милосердия
Гуманитарный склад принимает нескоропортящиеся про-

дукты питания для нуждающихся (консервы, крупы, макарон-
ные изделия, подсолнечное масло, чай, сахар, печенье). Можно 
оставлять в пакетах с продуктовыми пожертвованиями записки 
о здравии и упокоении родных, которые мы передаем в храмы 
нашего города.

Требуется:
� одежда и обувь на холодный сезон;
� хороший холодильник для проекта «Гостиная с припеком»;

�женский велосипед;
� газовая плита;
�молочные смеси номер 1 и 2;
�детские памперсы всех размеров;
�постельное белье для взрослых и детское;
� стиральные машинки любого класса и холодильники б/у в рабочем состоянии;
�волонтерскому центру «Радость моя!» нужно многофункциональное устройство 

(принтер, сканер, копир).
Гуманитарный склад работает во вт. и чт. с 17 до 19 часов, в сб. с 9 
до 12 часов. Адрес: ул. Пушкина, 24 А (пешком — с ул. Гагарина, удобный 
подъезд — с ул. Фрунзе). Конт. тел.: 89063534637 (с 10 до 19 часов).

Объявления
�Возобновляется работа курсов 

по православно ориентированной 
психологии при храме Всех Свя-
тых, которые проводит для всех 
желающих педагог-психолог Аль-
бина Николаевна Яцкова. Обуче-
ние бесплатное, встречи по воскре-
сеньям, в 18.00. Занятия проходят 
в помещении культурно-просвети-
тельского центра Саровского бла-
гочиния по пр. Мира, 50. Конт. тел.: 
8(910)395-34-33 (после 18.00).
� 15 октября в 18.00 в Дивеевском 

ЦДК состоится праздничный духов-
ный концерт арт-группы «Largo» 
«Слава Богу за все...» Тел. кассы: 
8(83134)4-24-49, тел. для справок: 
+7(952)020-30-58.
� 27 октября в 18.30 в Саровском 

драмтеатре выступит известный 
вокалист иеромонах Фотий (Моча-

лов) с новой программой «Научите 
меня понимать красоту» . Тел. кас-
сы: 9-83-82.
�Отдел культуры Нижегородской 

епархии проводит фестиваль художе-
ственного творчества «Свет Рожде-
ственской звезды». Первый отбороч-
ный (очный) этап конкурсов проходит 
в благочиниях Нижегородской митро-
полии до 26 ноября. В Сарове конт. 
тел.: +7 910 880 2400 (Роман Валерье-
вич). Епархиальный этап будет про-
водиться с 26 ноября по 25 декабря.
�До 1 ноября на странице конкур-

сы.серафим.рф продлен прием зая-
вок на международный конкурс «Во-
лонтер прп. Серафима Саровского 
— 2021». Там же можно ознакомить-
ся с полным Положением конкурса. 
Конт. тел.: 8-920-251-85-56 и 8-908-
236-87-97.

Все вакансии
�В Саровский монастырь требуются сборщик церков-

ных пожертвований и уборщик производственных поме-
щений. Тел.: 8(83130)3-09-28.
�Требуется повар для работы в трапезной Саровско-

го монастыря. Конт. тел.: 8(83130)6-98-93.
�Требуется воцерковленная женщина для рабо-

ты за свещным ящиком в храме Всех Святых, тел.: 
8(83130)77077.
�Храму Иова Многострадального на постоянную ра-

боту требуется завхоз (православный мужчина, желаю-
щий научится алтарничать, рукодельный, с личным ав-
тотранспортом, без вредных привычек). Тел.: 9-02-01, 
8(906)3540409.
�Храму в честь Сошествия Святого Духа требуется раз-

норабочий. Конт. тел.: 8(951)9092155 (Алексей).
�Срочно нужен продавец в часовню в честь св. блгв. 

князя Александра Невского на городском рынке. Тел.: 
8(83130)98296 (канцелярия Саровского благочиния).
�Требуется алтарник в храм в честь Всех Святых. Гра-

фик работы по договоренности. По вопросам трудоу-
стройства звоните: 8(902)7824321 (Алексей). 
�Требуется дворник в храм в честь вмч. Пантелеимо-

на. Тел.: 8(83130)50850.

12+12+

 Руководитель ОРОиК Нижегородской епархии протоиерей Евгений Худин
Отдел образования и катехизации Нижего-
родской епархии поздравил учителей, педагогов, 
работников образовательных учреждений 
и ветеранов педагогического труда с професси-
ональным праздником – Днем учителя.

Профессия учителя – одна из немногих, без которых не мо-
жет обойтись ни одно человеческое общество, на какой бы сту-
пени развития оно ни находилось. Именно учитель передает 
младшим поколениям не только накопленные знания, но пре-
жде всего – жизненный опыт, культуру, национальные и духов-
но-нравственные ценности.

«Если получение знаний не будет сопровождаться воспи-
танием личности, то школа не сможет решать задачи, кото-
рые перед ней стоят», – сказал Святейший Патриарх Кирилл.

Учителей, как правило, отличают по образу мыслей, по-
вышенному чувству долга и ответственности. В процессе 
становления и преобразования личности педагог призван 

творчески участвовать в интеллектуальном, эмоциональ-
ном, физическом, но самое главное, в духовном развитии 
ученика. По словам свт. Феофана Затворника, воспитателя-
ми, педагогами, наставниками детей должно быть сословие 
лиц чистейших, богоизбранных и святых, потому что само 
воспитание «из всех святых дел – самое святое». Учитель-
ство – это служение многотрудное, ответственное и радост-
ное. Не зря его сравнивают с материнской заботой о детях, 
которая не имеет предела, и воздают почтение учителю, 
как второму родителю.

Дорогие педагоги, спасибо за ваше бесконечное терпе-
ние, за вашу мудрость и любовь, которую вы дарите своим 
ученикам. Сегодня, когда в мире стирается грань между до-
бром и злом, ваш труд можно приравнять к подвигу. Жела-
ем вам помощи Божией в вашем почетном служении, креп-
кого душевного и телесного здравия и искренней любви ва-
ших учеников! Пусть Господь благословит ваши труды и по-
может в вашем нелегком делании.

Ветеран городского спорта Евгений Кузнецов 
отметил 24 сентября 70-летний юбилей. С праздни-
ком одного из основоположников лыжных гонок 
в Сарове поздравил глава города Алексей Сафо-
нов, который вручил ему благодарственное пись-
мо администрации Сарова и ценные подарки, со-
общает пресс-служба городской администрации.

Евгений Васильевич более 15 лет работал тре-
нером на Лыжной базе и более 25 лет занимался 
координацией городской спортивной деятель-
ности в ДМиС. Внес большой вклад в формиро-
вание культуры всероссийских легкоатлетиче-
ских и лыжных пробегов. В настоящий момент 
активно работает в саровской федерации вете-
ранов спорта.

Присоединяемся к поздравлениям! От лица 
православной общины Сарова поздравляем Ев-
гения Васильевича с 70-летием. Желаем юбиля-
ру крепкого здоровья и помощи Божией на мно-
гая лета!

Ñ Äíåì ó÷èòåëÿ!

26 сентября в Культурно-просветительском центре Саровского благочиния начал-
ся новый учебный год на православных курсах для взрослых при храме Всех Святых.

Впервые после двухлетнего перерыва 
набрали группу первокурсников. Продол-
жают обучение и те, кто начал учебу в про-

шлые годы. Новым учащимся о курсах рас-
сказал их руководитель, старший катехиза-
тор Саровского благочиния Сергей Крюков.

По мнению Сергея Анатольевича, каж-
дому верующему христианину необходи-
мо изучать свою веру. Христианин — это 
ученик Христа. Конечно, можно самому 
прийти к выводу, что Бог есть. Но далее 
самостоятельно стать христианином не-
возможно. Это опыт многих поколений 
людей. Митрополит Филарет (Дроздов) 
считал, что если человек называет себя 
христианином, но при этом не изучает 
веру и Священное Писание, то его вера 
не основательна. Об этом говорит и опыт 
самого Сергея Анатольевича как катехи-
затора. Нередко он сталкивался с тем, 
когда регулярно посещающие богослу-
жения в храме, исповедующиеся и прича-
щающиеся люди не могли ответить на ба-
зовые вопросы о своей вере.

На практике это приводит к тому, 
что человек легко может уклониться 

в ересь или раскол. А еще — он не может 
передать свою веру детям. Надо осозна-
вать, что мы живем во враждебном мире, 
и дети даже из глубоко верующей семьи 
обязательно столкнуться с вызовами вре-
мени. И если родители не ответят на их 
вопросы, дети останутся в заблуждении.

Библию необходимо изучать. Это 
не просто сочинения неких людей, а Слово 
Божие, Божественное откровение о мире, 
о цели нашей жизни и путях спасения. Эти 
знания верующему человеку нужны еще 
и для того, чтобы сохранить свою веру, 
которая постоянно подвергается испы-
танию. Идут нападки: информационные, 
от сослуживцев, от родных. Нужно обла-
дать знаниями, чтобы их отразить…

Первый курс начнет изучать Ветхий 
Завет, главной книгой на занятиях ста-
нет Библия.

Также 25 сентября в приходском доме 
храма в честь св. прав. Иова Многостра-
дального начались занятия по дисципли-
не «Православное вероучение» для слу-
шателей 2-3 курсов православного лек-
тория, действующего при этом храме.

Образование А. Виноградова, фото автора

Поздравляем!

Îòêðûëèñü ïðàâîñëàâíûå êóðñûÎòêðûëèñü ïðàâîñëàâíûå êóðñû
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